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新 华 社 北 京

3月 17日电 国务

院侨务办公室原副

主任、党组副书记

莫燕忠同志（享受

部 长 级 待 遇），因

病 于 2023 年 2 月

26 日在北京逝世，

享年 104 岁。

莫燕忠同志逝

世后，中央有关领

导同志以不同方式

表示哀悼并向其亲

属表示慰问。

莫燕忠，1919 年 6 月生于广西灵山。1936 年

10 月参加革命工作，1938 年 10 月加入中国共产

党。1939 年至 1945 年先后任延安泽东青年干部

学校指导员，延安陕甘宁边区行政学院教务科科

长等。1946 年至 1949 年先后任中央组织部干部

处副科长，南下工作队组织科科长等。1949 年至

1957 年先后任华南分局组织部干部科科长，广东省遂溪县

委书记，广东省人事厅副厅长，海南区党委副书记，中央组

织部外交外贸干部处副处长等。1957 年至 1966 年先后任

中国驻越南使馆党委副书记、政务参赞，外交部党委办公室

主任兼机关党委书记，中国驻印尼使馆政务参赞。1966 年

至 1973 年参加“四清”工作队，后下放外交部“五七”干校

劳动。 1973 年至 1984 年先后任外交部领事司副司长、中

国驻缅甸大使、中国驻菲律宾大使。 1984 年至 1994 年先

后任国务院侨务办公室副主任、党组副书记，顾问。1994 年

7 月离休。
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新华社北京 3 月 15 日电

原国内贸易部副部长、党组成

员马毅民同志，因病于 2023 年

2 月 16 日 在 北 京 逝 世 ，享 年

89 岁。

马 毅 民 同 志 逝 世 后 ，中

央有关领导同志以不同方式

表 示 哀 悼 并 向 其 亲 属 表 示

慰 问 。

马毅民，1934 年 6 月生于

山西交城。 1950 年 12 月参加

工作，1965 年 12 月加入中国共

产 党 。 1951 年 7 月 至 1969 年

3 月 先 后 任 山 西 省 物 资 局 科

员、秘书，国家计委物资综合

局 科 员 等 。 1969 年 3 月 起 在

物 资 部“ 五 七 ”干 校 劳 动 。

1970 年 12 月起先后任国家物

资总局综合计划局局长，国家

物资总局综合计划司司长，国

家物资局副局长、党组成员等。1988 年

4 月 至 1990 年 3 月 任 物 资 部 总 经 济 师

兼供应管理司司长、党组成员。1990 年

3 月至 1993 年 3 月任物资部副部长、党

组成员。1993 年 3 月至 7 月任国内贸易

部 组 建 领 导 小 组 成 员 。 1993 年 7 月 至

1995 年 7 月任国内贸易部副部长、党组

成员。

马毅民是政协第九届全国委员会委

员，曾担任中国物资流通协会会长。
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新华社北京 3月 15日
电 审 计 署 原 副 审 计

长 、党 组 成 员 罗 进 新 同

志 ，因 病 于 2023 年 3 月

3 日 在 北 京 逝 世 ，享 年

93 岁。

罗进新同志逝世后，

中 央 有 关 领 导 同 志 以 不

同 方 式 表 示 哀 悼 并 向 其

亲属表示慰问。

罗 进 新 ，1930 年 7 月

生，广东大埔人。1951 年

9 月参加工作，1962 年 2 月

加入中国共产党。1962 年

2 月起先后任商业部财会

局科员、全国供销总社财

会局副科长。1969 年 4 月

至 1973 年 2 月下放“五七”

干校劳动。1973 年 2 月起

先 后 任 商 业 部 土 副 产 品

局、财会物价局副科长，全国供销总

社财会物价局副处长、财会局副处

长、财会局副局长等。1982 年 3 月

起 任 商 业 部 党 组 成 员 、财 会 司 司

长。1985 年 1 月至 1993 年 2 月任审

计署副审计长、党组成员。曾任中

国注册会计师协会副会长、中国审

计学会副会长。

罗进新是中共第十三届中央纪

律检查委员会委员。
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新华社三亚 3 月 29 日电 中

国共产党的优秀党员，忠诚的共产

主义战士，国家安全部原副部长、

党委委员牛平同志，因病于 2023 年

2 月 18 日 在 海 南 三 亚 逝 世 ，享 年

79 岁。

牛平同志逝世后，中央有关领

导同志以不同方式表示哀悼并向

其亲属表示慰问。

牛平同志，1944 年 11 月生，山

西离石人。1968 年 9 月参加工作，

1973 年 10 月 加 入 中 国 共 产 党 。

1968 年 至 1972 年 ，任 四 川 省 巫 山

县公安局干事。1972 年至 1984 年，

先后任四川省灌县公安局预审员、

副股长、副局长，西藏自治区边坝

县人民检察院副检察长，四川省灌

县公安局副局长，县委常委、公安

局局长，县委副书记、县长。1984 年

至 1993 年 ，先 后 任 四 川 省 公 安 厅

副厅长、党委委员，副厅长、党委副书记，厅

长 、党 委 书 记 兼 省 武 警 总 队 第 一 政 委 。

1993 年 至 1995 年 ，任 四 川 省 委 常 委 、省 委

政 法 委 副 书 记 、省 公 安 厅 厅 长 兼 省 武 警 总

队第一政委。 1995 年至 2004 年，任国家安

全 部 副 部 长 、党 委 委 员 。 2013 年 10 月 退

休 。 牛 平 同 志 是 政 协 第 九 届 、十 届 全 国 委

员会委员。

牛平同志对党忠诚，恪尽职守，为党的事

业作出了重要贡献。
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新华社太

原 3月 25日电

山西省人大常

委会原主任卢

功 勋 同 志 ，因

病 于 2023 年

2 月 28 日在太

原 逝 世 ，享 年

90 岁。

卢功勋同

志病重期间和

逝 世 后 ，中 央

有关领导同志

以不同方式表示慰问和哀悼。

卢 功 勋 ，1933 年 11 月 生 于 山 西 朔 州 。

1949 年 6 月参加革命工作，1950 年 5 月加入中

国共产党。1949年 6月至 1967年 2月先后任山

西省雁北地委组织部干事，朔县县委农工部副

部长，朔县下团堡公社党委书记，山西省右玉

县委副书记等。在“文化大革命”中受冲击，下

放农村劳动。1971年 3月至 1983年 3月先后任山西省左

云县委副书记、县革委会主任，县委书记。1983年 3月至

1993 年 1 月先后任山西省委常委、省委组织部第一副部

长，省委常委、省委组织部部长，省委副书记、省委组织部

部长、省委党校校长，省委副书记、省委党校校长。1993年

1 月至 2003 年 1 月先后任省委副书记、省人大常委会主

任，省人大常委会主任。2004年 3月离休。

卢功勋是中国共产党第十二届、十三届中央候补委

员，中国共产党第十三次、十四次、十五次、十六次全国代

表大会代表，第八届、九届、十届全国人民代表大会代表。
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（上接第一版）当基层立法联系点“落户”这里时，她也成了一

名信息员，参与了一部部法律草案的意见征集。

民意对接立法，要做好“双向翻译”。

朱国萍说，基层立法联系点一方面要把“法言法语”转换

成通俗易懂的语言，让基层群众谈得出问题、提得了建议；另

一方面，基层群众“冒热气”的意见收集来了，还得在保持原意

的基础上，转换为可供立法参考的精准表达。

群众性与专业性，在这里交汇融合。基层立法联系点“开

张”讨论的，就是反家庭暴力法草案。刚开始介绍法条时，居

民们听得一头雾水：“法定代理人是什么人？”“‘依法’依的是

什么法？”

“居民或许不懂‘法言法语’，可他们有丰富的生活阅历。”

上海康明律师事务所主任吴新慧一连参加了 3 场座谈会，她的

一项重要任务，就是把专业的法律条文“翻译”成群众听得懂

的大白话。有时居民们一听，原来说的就是身边的“家务事”，

很快便你一言、我一语火热讨论起来。

小小基层立法联系点，看得见国家开门立法、广纳民意的

大气象。

随着基层群众参与立法征询热情越来越高、人群越来越

广泛，提供的意见也越来越精准，呈现出立法建议数量和质量

双提升、民主获得感和民生满意度双提升的良好发展态势。

截至今年 1 月，虹桥街道基层立法联系点共开展了 78 部法律

的意见征集工作，归纳整理上报各类意见建议 1926 条，其中

163 条被采纳。

故事到此才刚刚开始。

如今在上海，越来越多连接立法机关的民意直通车开

通了。

浦东新区，张江人工智能岛。茵茵绿草间，迎面驶来的

无人零售车挥手即停，令人仿佛看见未来生活的模样。去

年 9 月，一栋充满现代科技感的办公楼里，正进行着由浦东

新区工商联基层立法联系点召开的《上海市促进人工智能

产 业 发 展 条 例（草 案）》立 法 征 询 研 讨 会 ，各 方 观 点 碰 撞 出

思 想 的 火 花 。 新 能 源 无 人 矿 车 、智 能 文 本 识 别 、大 数 据 分

析 …… 10 余家民营科技企业的企业家代表及相关专家，与

上海市、区两级人大常委会相关负责人“零距离”沟通、“面

对面”解答。

目前，这项人工智能领域的地方性法规已正式施行，助力

建成具有国际影响力的人工智能“上海高地”。

作为上海市人大常委会设立的基层立法联系点，浦东新

区工商联基层立法联系点是浦东新区民营经济领域与立法机

关间的民意直通车。目前，上海市人大常委会已在全市建立

25 个基层立法联系点，范围涵盖基层街道、行业组织、司法机

关等。

不仅人大立法，政府立法也更着力开门立法、民主立法，

保证人民群众全链条参与立法各环节。在立项环节，通过网

站、微信等多种途径向社会公开发布征求规章立项建议的通

告；在审核环节，除向政府部门、相关单位完成两轮意见征求

工作外，还会邀请行业协会、管理服务对象召开座谈会，并赴

相关立法联系点听取群众意见，强化了基层群众对立法工作

的直接有序参与，使政府立法更好地接地气、察民情、聚民智、

惠民生。

全过程人民民主，具有时间上的连续性、内容上的整体

性、运行上的协同性、人民参与上的广泛性和持续性，使国家

政治生活和社会生活各环节、各方面都体现人民意愿、听到人

民声音。

“坚持针对问题立法、立解决实际问题的法，更加注重‘小

切口’立法，坚持‘小快灵’、精准立法，更好发挥地方立法的实

施性、补充性、试验性作用。”上海市人大常委会法工委主任阎

锐介绍，如今从传承弘扬、保护利用上海红色资源，到聚焦黄

浦江、苏州河滨水公共空间，与人民群众密切相关的地方性法

规都充分吸纳民意、汇集民智。

发展基层民主、激发治理活力

健全基层党组织领导的基层群众自治
机制，一个个充满烟火气的民主形式孕育
而生

习近平总书记强调，民主不是装饰品，不是用来做摆设

的，而是要用来解决人民需要解决的问题的。

在 上 海 ，火 热 的 基 层 生 活 ，诞 生 了 一 个 个 充 满 烟 火 气

的 民 主 形 式 ，人 们 围 绕 涉 及 自 身 利 益 的 实 际 问 题 ，发 表 意

见 建 议 ，进 行 广 泛 协 商 ，利 益 得 到 协 调 ，矛 盾 有 效 化 解 ，促

进了基层稳定和谐，为发展全过程人民民主不断注入新的

动力。

有事好商量，众人的事情由众人商量。

黄浦区五里桥街道的春江小区，有着近 40 年历史，非机动

车车库老旧、葡萄架钢筋外露、休闲步道坑洼不平……

“居民们改变小区面貌的愿望很强烈。”五里桥街道龙华

居民区党总支书记张丞俊说，但居民间的意见、利益诉求各

异，让改造老旧小区常常遭遇阻碍。为此，2019 年，以上海的

“美丽家园”建设为契机，运用党建引领居民自治的听证会、

协调会、评议会“三会”制度，春江小区的人居环境整治拉开

了帷幕。

改造什么？方案得听证。

涉及 300 多户居民切身利益，要在各自不同诉求上找到最

大公约数。为此，改造启动前，居民区党总支和居委会面向全

体居民征询议题。最终，议题聚焦在小花园改造等 4 个项目

上，并在汇集居民意见、制定初步方案后，经由居民听证会表

决、公示才敲定。

怎么改造？多方要协调。

比 如 ，小 区 内 的 供 水 设 施 更 新 是 个 大 工 程 。 凿 地 挖

槽 ，行 动 不 便 的 老 年 人 出 门 怎 么 办 ？ 更 换 水 管 、改 造 水 泵

房 ，导 致 断 水 又 该 怎 么 办 ？ 一 连 串 的 问 题 ，经 过 一 次 次 的

商讨、一次次的协调，居民们终于达成了共识，保证了项目

的顺利施工。

效果如何？大家来评议。

2020 年 9 月，春江小区的改造接近尾声，验收环节迎来了

一场评议会：居民代表、物业公司、业委会成员进入各项目竣

工现场评议。老旧小区重新焕发青春活力，到处洋溢着喜悦

的氛围。

“20 多年来，从听证会、协调会、评议会形成最初的‘三

会’制度，到后来配套‘公示制、责任制、承诺制’，再到前置

‘议题征询会、民主恳谈会和监督合议会’等，这些都为基层

民主协商写下了生动注脚。”黄浦区五里桥街道办事处副主

任张倩说。

“如今人民群众不仅对物质文化生活提出更高要求，而且

在民主、法治、公平、正义、安全、环境等方面的要求日益增

长。”复旦大学教授桑玉成说，随着实践发展，我们党对人民民

主的把握更加深刻、对社会主义民主优势的认识更加全面，推

动发展人民民主的实践更加丰富。

楼事楼议，楼事楼办，楼事楼管。上海持续推动基层做实

楼宇党建，发挥“楼委会”“楼事会”等自治共治平台作用，推动

全过程人民民主在商务楼宇内落地生根、发挥作用，真正激发

了楼宇社区治理活力。

在普陀区，近铁城市广场有南北两座商业商务楼宇，按照

行政区划，恰巧分属于普陀区长征镇和长风新村街道，多年来

都是“一楼两管”，给楼宇中的企业带来一些不便。

一个“楼委会”，一个“议事厅”。

在多方代表组成的楼委会里，开展什么工作由企业和商

户说了算：员工想要办事方便，楼委会就在楼内设办事“一口

受理”的自助机；遇上需要上级部门协调的事，楼委会了解情

况后直接向有关部门反映，街道第一时间上门走访。“我们与

企业、员工的距离越来越近，服务越来越近，在‘竖起来的社

区’里更好画下全过程人民民主的同心圆。”近铁城市广场楼

宇党委书记孙敏莉说。

上海市通过践行全过程人民民主，把民主选举、民主协

商、民主决策、民主管理、民主监督贯通起来，解决了人民需要

解决的一大批问题。上海市人大常委会主任董云虎表示：“我

们要以强烈的使命感责任感，不断创新思路、创新举措、创新

载体，努力打造全过程人民民主的最佳实践地。”

代表之家、代表联络站、代表联系点，遍布上海的 5500 余

个“家、站、点”成了人大代表联系人民群众的民意窗、连心

桥。依托“家、站、点”平台，人大代表推动解决旧房修缮、加装

电梯、公交优化等一批群众急难愁盼问题。近 5 年来，有 4.3 万

人次各级人大代表通过“家、站、点”联系人民群众，了解反映

群众呼声和期盼，推动一批涉及群众切身利益的问题得到解

决，让人民群众感受到人大代表就在身边。

协 商 民 主 ，攥 指 成 拳 。 近 年 来 ，上 海 市 政 协 持 续 跟 踪

重 大 民 生 问 题 解 决 情 况 ，连 续 3 年 聚 焦 旧 区 改 造 、旧 住 房

更 新 改 造 开 展 专 项 民 主 监 督 或 专 题 监 督 。 围 绕 16 项 民

心 工 程 实 施 情 况 ，开 展 专 题 视 察 ，813 人 次 委 员 参 加 ，形

成 1 份 总 报 告 和 16 份 分 报 告 ，提 出 485 条 意 见 建 议 ，有 力

推动市委市政府决策部署落地见效。围绕《上海市数据条

例》《上 海 市 城 市 更 新 条 例》《上 海 市 住 宅 物 业 管 理 规 定》

等 近 100 件（次）条 例 草 案 ，组 织 委 员 参 与 立 法 协 商 ，更 好

推动科学民主立法。

深度协商互动、广泛凝聚共识

人民群众“金点子”转化为城市治理
“金钥匙”、便民利民“金果子”

如 何 评 价 一 个 国 家 政 治 制 度 是 不 是 民 主 的 、有 效 的 ？

习近平总书记将“人民群众能否畅通表达利益要求”作为一条

重要标准。

小吴是上海的一名小学生，家住苏州河畔。去年，细心的

小吴发现苏州河边游玩的人与日俱增，但供人歇脚、休息的设

施还有待改善。

岸线贯通后的滨岸公共空间如何进一步改善？在爸爸的

鼓励下，小吴等人组成兴趣小组，在课余时间经调查写成《关

于让“苏河水岸”更加可近、可亲、可读的建议》。

普陀区充分吸纳该建议，在完成苏州河沿岸公共空间贯

通的基础上，集中推进苏州河沿线公共空间品质、公共服务设

施提升工作，同时还将在相关点位引进更多的文化项目，不断

增加苏州河两岸的文化氛围。

民主，起始于人民意愿充分表达，落实于人民意愿有效

实现。

杨浦区的黄兴公园绿树成荫，一条长约 2.5 公里的健身步

道，吸引了市民到此跑步健身，但大家也反映锻炼时在储物、

饮水等方面有诸多不便。为此，市民高茂立提出，能否在“适

跑”公园建设相关便民设施？

这条建议为公园带来了新变化——一座可供市民休息、

储物、饮水的多功能“运动驿站”在健身步道沿线建立起来。

杨浦区人民建议征集办主任孟涛说，有时市民提出的意

见建议只是一两句初步的想法，要让人民建议真正落地，还需

要进一步提炼和完善。

为 此 ，杨 浦 区 与 华 东 政 法 大 学 、上 海 理 工 大 学 等 高 校

建 立 了 合 作 ；工 作 人 员 还 深 入 基 层 一 线 ，通 过 个 别 访 谈 、

集 中座谈、街头随访、问卷调查等形式，确保建议贴合群众

需要。

由点到线，由线到面。从 2020 年成立上海市人民建议征

集办公室，到如今全市 16 个区都有了人民建议征集办，上海密

织线上线下、多元立体的征集网络，推动征集渠道进社区、进

企业、进高校、进机关，征集体系融入全市 215 个街镇、6400 多

个村居“家门口”服务体系。截至目前，上海全市各级各部门

通过人民建议征集渠道共收到群众建议 18.7 万件，一大批人

民群众的“金点子”转化为城市治理的“金钥匙”，结出便民利

民的“金果子”。

城市发展日新月异，人民建议如今也从“被动征”变为“主

动求”。

2020 年 4 月，上海市人民建议征集信箱收到一封特别的

市民来信。来信说，希望提高上海市“十四五”规划编制的透

明度和社会公众参与度，真正让编制过程成为凝聚共识、汇聚

智慧的过程。

从网上到网下，这条人民建议很快推动了上海市“开门编

规划”的主动征集。上海市“十四五”规划广泛征集建议期间，

先后收到社会各界建言 2 万余条，相关建议被写入规划。

据了解，为主动征集相关人民建议，上海市、区征集办

联合 70 余家职能部门，开展专题活动 150 余次，收到建议超

过 3 万条。

“信访是送上门来的群众工作，要通过信访渠道摸清群众

愿望和诉求，找到工作差距和不足，举一反三，加以改进，更好

为群众服务。”为贯彻落实习近平总书记这一重要指示，上海

通过人民建议征集把“诉求”变“建议”，各级党委政府能够更

加及时、更加深入地了解群众所思、所想、所盼，化“被动”为

“主动”，将信访矛盾化解在源头。

“为民办事从‘自己说好’到‘大家叫好’，人民建议征集

的过程成为精准对接需求、寻求理解认同的过程。”上海市

信访办副主任张俐蓉介绍，人民建议征集制度有力保障了

人民群众对城市发展和治理的知情权、参与权、表达权和监

督权。

上海的国际化程度高，人民建议征集制度也成为外籍

居民观察、感受中国式民主的窗口。土耳其人诺扬·罗拿在

过去 20 多年时间里提出大小建议近 100 个，还在 2021 年底

成为上海市优秀人民建议获奖者，被人们亲切地称为“洋啄

木鸟”。

评判一种民主形式好不好，实践最有说服力，人民最有发

言权。《中国的民主》白皮书显示，近年来，中国人民对中国政

府的满意度每年都保持在 90%以上，这是中国民主具有强大

生命力最真实的反映。

人民利益要求既能畅通表达，也能有效实现，上海践行全

过程人民民主，不断提高城市治理水平，努力走出一条中国特

色超大城市管理新路子。2021 年 6 月 23 日，上海市人大常委

会表决通过《上海市人民建议征集若干规定》，确定了人民建

议“征集—研究—转化”的管理和运作机制，确保这项民主权

利全过程、全方位实现。

完整的制度程序和完整的参与实践，使全过程人民民主

从价值理念成为扎根中国大地的制度形态、治理机制和人民

的生活方式。

依靠主心骨，啃下“硬骨头”

坚持党的领导，密切同人民群众的血肉
联系，实现人民对美好生活向往

中国共产党的领导，是发展全过程人民民主的根本保

证。必须坚持人民至上，是习近平新时代中国特色社会主义

思想的立场观点方法的重要体现。

“我们要继续推进全过程人民民主建设，把人民当家作主

具体地、现实地体现到党治国理政的政策措施上来，具体地、

现实地体现到党和国家机关各个方面各个层级工作上来，具

体地、现实地体现到实现人民对美好生活向往的工作上来。”

习近平总书记念兹在兹。

登 上 浦 东 陆 家 嘴 的 上 海 中 心 大 厦 ，俯 瞰 黄 浦 江 西 岸 ，

光鲜亮丽的现代化街区间，还夹杂着老城厢里逼仄的旧式

里弄。

2018 年 11 月，习近平总书记在听取上海市委和市政府

工作汇报时，详细询问上海在进行旧城改造等方面的工作进

展，提出越是大城市越要注重在细微处下功夫、见成效。

时 隔 一 年 ，习 近 平 总 书 记 再 次 在 上 海 考 察 时 强 调“ 要

抓 住 人民最关心最直接最现实的利益问题，扭住突出民生

难题，一件事情接着一件事情办，一年接着一年干，争取早

见成效”。

黄浦区老西门街道，在中华路林立的高楼中，夹着梦花街

的入口。

红屋顶、小窗格，密密麻麻的电线在头顶交织；弄堂狭窄，

车开进来想掉头要犯难；房屋矮小，3 平方米不到的阁楼摆张

床就是一间房……梦花街南侧，蓬莱路地块老城厢，不少房子

已经腾空。

2022 年 7 月，历时 30 年的上海中心城区成片二级旧里以

下房屋改造全面收官。其中，近 5 年累计改造二级旧里以下房

屋 328 万平方米，受益群众 16.5 万户。

涉及 10 个街坊、4600 多个权证，居住近 2 万人的蓬莱路地

块是这场“收官战”里最后一个大体量旧改征收地块。

“70%的房子不成套，厨卫合用、拎马桶，最老的房子房龄

超过 100 年。”老西门街道党工委书记姚恒衡说，虽然经历过数

次修缮，但治标难治本，想要根本改变城市面貌、改善居民生

活，旧改势在必行。

“居民盼旧改，但真到了眼前，又有各种各样的顾虑。”曹

家街居民区有 249 户、804 人涉及蓬莱路地块旧改，居民区党

总支书记周洁说，梦花街周边居民有的怕住宅评估价格不透

明；有的家庭关系复杂，一碗水难端平；有的想要“搏一搏”，成

了“钉子户”……

民心是最大的政治。带领人民创造幸福生活，是我们党

始终不渝的奋斗目标。中国的民主，把党的主张、国家意志、

人民意愿紧密融合在一起，使得党、国家和人民成为目标相

同、利益一致、相互交融、同心同向的整体，产生极大耦合力，

促进了人民生活质量和水平不断提高。

超大城市的民生难题如何破解？上海市委和市政府把最

难啃的“硬骨头”——旧区改造作为头号民心工程。“决不让老

百姓拎着马桶进入现代化”，上海党员干部投入了旧区改造的

攻坚战。

“党始终是我们的主心骨，党建引领让人民当家作主融

入旧改征收全过程。”黄浦区外滩街道宝兴居民区党总支书

记徐丽华说，区里以党建联席会议方式，组建专项小组破解

征收过程中的热点难点问题，基层以临时党支部的方式将居

民区党员骨干和征收事务所党员“拧成一股绳”，先后召开

51 场 居民座谈会和听证会，多方面、分专题最大范围地征求

居民对征收方案的意见建议，使补偿方案最大限度贴近群众

实际需求。

在广泛听取群众意见建议的基础上，宝兴里 1136 证居

民仅用 172 天就完成了“100%自主签约、100%自主搬迁”，创

造了上海大体量旧改项目的新纪录，实现了“当年启动、当

年收尾、当年交地”和“零强迁、零上访”——这是倾听民声、

尊重民意、顺应民心，践行全过程人民民主的结果。基层党

组织创造的旧改群众工作“宝兴十法”，即一线工作法、精准

排 摸 法 、党 员 带 动 法 、危 中 寻 机 法 、平 等 交 流 法 、循 序 渐 进

法、钉钉子法、换位思考法、组合拳法、经常联系法，很快在

全市推广开。

人民，是全过程人民民主的出发点，也是落脚点。

黄浦区蓬莱路地块是旧改最后啃下的“硬骨头”之一，参

与其中的基层干部对此深有体会地说，推进旧改的过程，就是

一个倾听群众意见建议、不断完善政策措施、践行全过程人民

民主的过程。

2022 年 6 月中旬，蓬莱路地块旧改二轮签约，首日签约率

就达到了 97.68%的高比例。签约生效后，居民们开始陆续搬

离，这片曾经的“城市洼地”即将发生变化——黄浦区对整个

老城厢及周边制定了城市更新规划。未来，历史街巷在此串

联起商业、文化、旅游等多种功能。梦花街又将书写城市让生

活更美好的新故事。

*** ***
全过程人民民主是社会主义民主政治的本质属性，是最

广泛、最真实、最管用的民主。

2022 年 11 月，第五届中国国际进口博览会在上海成功举

办，闵行区七宝镇的居民们看到进博会上的盛况，充满自豪。

七宝镇人大是距离国家会展中心（上海）最近的一个基层立法

联系点，镇上的居民曾为制定《上海市服务办好中国国际进口

博览会条例》献智献策。去年 10 月，这部条例正式施行，为进

博会“越办越好”提供了有力法治保障。

通过让群众参与立法，民生事、国家事都成了群众关心的

事。当人民意愿通过立法变成国家意志，民生事、国家事的解

决和推进更是有了法治保障。

人民城市为人民。在上海，人民群众不断增长的获得感

幸福感安全感正生动诠释着全过程人民民主的无穷魅力。


